
Конспект 2.2: Любящий лидер (Часть 2) 

То, о чем мы с вами говорим, является фундаментальными основами нашего служения. Хотя 

кому-то может показаться, что в этом нет ничего особенного, просто проявляйте любовь к 

членам вашей церкви, а что тут такого? Это же не какие-то космические технологии. Правда, 

проявляйте любовь, заботу, молитесь за ваших подопечных поимённо. Поставьте себе цель - 

создать в вашей церкви такое единство, как у Бога Отца с Богом Сыном. Именно такую 

ответственность и возлагает Бог на ваши плечи.  

Как это сделать? Каждый скорее всего выработает свой подход, но главное понимать, что это 

ваша задача. Молитесь об этом и действуйте. И поскольку это желание Божье, Он 

обязательно поможет вам. Бог силою Духа Своего Святого будет действовать, будет помогать 

вам, направит вас и вашу церковь на этом пути, и тогда придёт долгожданный успех. Как вы 

видите, успех определяется не количеством людей, а тем, насколько мы с вами исполняем 

волю Божью, достигаем тех целей, которые ставит перед нами Бог. Да, мне нравится видеть, 

как собирается большое количество людей вокруг Слова Божьего. Но мы с вами видим, что 

успех в глазах Божьих состоит в том, чтобы мы с вами создали необходимое единство.  

Постарайтесь узнать каждого брата, каждую сестру лично, проявите в этом усердие. Когда 

мы начали распределять нашу большую церковь по маленьким группам, я даже в какой-то 

мере был шокирован тем, что на самом деле не знаю тех людей, которые месяцами и даже 

годами посещали наше служение, сидели в первых рядах. Когда начали общаться с этими 

людьми лично, узнавать о них больше, узнавать об их проблемах, то, с чем они борются, я 

был просто ошеломлён! Я помню, как ко мне подошёл один из пасторов моей церкви, и 

сказал: «Нам нужно срочно помолиться за одного человека». Он назвал его имя и сказал: 

«Помнишь, он постоянно сидел в третьем ряду, каждую неделю, каждое служение? У меня 

даже была мысль, что он, вероятно, станет хорошим кандидатом на роль служителя». - «Да, 

помню, а что с ним, о чем нужно помолиться?” Второй пастор ответил мне:” Я беседовал с 

ним, расспрашивал о его жизни и знаешь, что он мне сказал? Что он натворил в пятницу? Он 

настолько разочаровался в жизни, попал в депрессию, что решил поскорее расстаться с 

жизнью. Для этого он сделал всё возможное, чтобы заразиться СПИДом!» - «Именно этот 

человек?! Не может быть!» Оказывается, очень многие люди борются с очень серьёзными 

проблемами, а вы даже не будете подозревать об этом до тех пор, пока не поговорите с 

человеком лично. Так легко провести какое-то служение, какую-то программу, всем мило 

поулыбаться перед выходом, и отправиться домой, а дома можно просто спросить детей:” 

Ну как, вам понравилось?” Нет, Господь желает близких взаимоотношений, между нами и 

Им, и близких взаимоотношений друг с другом. Я мог бы много рассказывать вам истории из 

жизни тех людей, которых мы узнали поближе, хотя, многих мы так и не узнали. Я помню, 

как в местной газете я прочитал историю о полицейском, который застрелил несколько 

человек, а потом застрелился сам. Я думал: «Какая трагедия!» И тут ко мне подошёл один из 

сотрудников нашей церкви, и сказал: «Ты знаешь, он в прошлое воскресенье был у нас на 

служении» - «Что? В нашей церкви? На нашем служении?» Эта новость заставила меня 

пересмотреть то, что я проповедовал. Я открыл свои записи, и обнаружил, что в то время, в 

той проповеди я не напомнил слушателям Благую весть о спасении через Иисуса Христа, не 

призвал к покаянию. И знаете, теперь я больше никогда не проповедую без того, чтобы не 

напомнить людям о Христе, о спасении, доступном каждому человеку через жертву Христа. 

Вне зависимости от того, какой был избран отрывок, какова его главная мысль, я всё равно 

напоминаю людям о спасении. Потому что мы с вами не знаем, кто придёт в наше собрание, 

с какими мыслями, какими намерениями. И я всегда напоминаю людям о том, что призыв, 



который они слышат на этом служении, возможно, является последним призывом Божьим к 

ним, последним шансом на покаяние и получение спасения. Потому что никто в точности не 

знает, что с ним произойдёт завтра. А об этом полицейском можно сказать, что, возможно, 

он уже имел злость на  какого-то конкретного человека, и  может быть он уже планировал 

то, что произошло, и, может быть, он в своих поисках, метаниях решил зайти в эту церковь, 

послушать то, что там говорят, и это действительно был его последний шанс. А что он 

услышал в церкви? Разговор о великом Вавилоне из книги Откровения 13 главы?  Я до сих 

пор помню эту проповедь.  

Конечно, мы с вами доверяем суверенному Богу и нам не нужно слишком много думать о 

себе, но тем не менее, Бог возлагает и на нас с вами достаточно серьёзную обязанность. Я 

сейчас думаю о том, сколько же раз мы находились рядом с человеком, так и не узнав, так и 

не выяснив, что именно с ним происходит, с какими обстоятельствами борется он или, 

возможно, от чего-то страдает. Кому-то покажется, что если церковь маленькая, то мы все 

хорошо знаем друг друга, но не всегда бывает так. Можно оказаться одиноким и в большой 

толпе, и в группе из пяти человек. И потому мы стараемся целенаправленно проводить 

время в общении друг с другом, приглашаем друг друга домой. Иногда даже проводим 

несколько дней вместе и все потому, что мы хотим узнать друг друга лично.  

Посмотрим, на пример апостола Павла. Первое послание Фессалоникийцам глава 2 с 5 стих: 

«Ибо никогда не было у нас перед вами ни слов ласкательства, как вы знаете, ни видов 

корысти: Бог свидетель! Не ищем славы человеческой ни от вас, ни от других: мы могли 

явиться с важностью, как Апостолы Христовы, но были тихи среди вас, подобно как 

кормилица нежно обходится с детьми своими. Так мы, из усердия к вам, восхотели передать 

вам не только благовестие Божие, но и души наши, потому что вы стали нам любезны. Ибо 

вы помните, братия, труд наш и изнурение: ночью и днём работая, чтобы не отяготить кого 

из вас, мы проповедовали у вас благовестие Божие. Свидетели вы и Бог, как свято и 

праведно и безукоризненно поступали мы перед вами, верующими, потому что вы знаете, 

как каждого из вас, как отец детей своих мы просили и убеждали, и умоляли поступать 

достойно Бога, призвавшего вас в Своё Царство и славу». Какой великолепный отрывок! 

Неправда ли? Каждый из нас находящихся в служении должен хорошенько запомнить его. В 

7 стихе, так даже интересно сказано: «Подобно как кормилица нежно обходится с детьми 

своими” ... Павел мог обратиться к верующим, и сказать: «Вы помните, я был для вас, как 

мама и папа, а вы для меня любимые дети, как мать, как кормилица, я очень нежно 

деликатно обходился с вами». А в 11 стихе написано: «Потому что вы знаете, как каждого из 

вас, как отец детей своих мы просили и убеждали, и умоляли поступать достойно Бога». Вы 

видите, Павел как мама и как папа с нежностью и с силою наставляет верующих и заботится 

о них. И это призвание — это не какая-то работа для Павла — это его сердечное желание. И 

он сам, говорит: «Я мог бы прийти к вам, как апостол». И, да, у него действительно были все 

права апостолов, он мог явиться в церковь, и сказать: «Я Павел, апостол. И, поскольку, я 

апостол, то требую, чтобы вы сделали это, и это для меня». Его сотрудники могли сказать: «Я 

пророк такой-то, я апостол такой-то». Нет и нет: «Я ничего не потребовал с вас, я был к вам 

нежен, как мать». И, как вы понимаете, сердцу матери неважно в котором часу ночи что-то 

происходит: ребёнку больно, плохо, мать идёт к нему и находится рядом с ним. Мать не 

пытается что-то взять с ребёнка, заработать, сказать: «Ты мне должен заплатить за это». Нет, 

материнская забота и любовь исходит из её сердца — это сама суть материнства. И затем, 

Павел говорит: «Я действовал и, как отец, иногда это, возможно, казалось законничеством: 

слишком много утверждений, законов, постановлений. Но я, как отец ищу самого лучшего 



для вас, и все мои указания- это направляющие линии для вас, чтобы вы знали, как поступать 

и, поступая правильно, вы получили благословение от Бога, это действительно самое лучшее 

для вас. И да, я буду ободрять вас, я буду останавливать вас, если вы будете делать 

неправильно. Я поступаю с вами так, как бы поступал со своими собственными детьми». Как 

пастор и преподаватель, я не рассматриваю вас, как детей из группы в детском садике, 

которых я нанялся нянчить, вы для меня не чужие дети - вы для меня мои. Если бы мы с 

вами приобрели такое мышление, если бы мы с вами перестали рассматривать братьев и 

сестёр из наших церквей, из наших групп так, будто бы мы нянчим их, как детей из детского 

садика, и приобрели бы такое отношение, какое было у Павла, когда он рассматривает 

верующих, как собственных своих детей. Я не приезжаю в церковь по воскресеньям и по 

средам для того, чтобы нянчиться с кем-то, я не нянька. Разница, как вы понимаете 

огромная. Если бы вы попросили меня понянчиться с вашими детьми, но, надеюсь, вы этого 

никогда не сделаете. Хотя время от времени мы присматриваем за вашими детьми, а это, 

признаюсь, сделать очень сложно, потому что мы не можем их наказывать. Конечно же, вы 

понимаете, что я шучу, я не собирался никого из них наказывать, но предположим, что ваши 

дети придут ко мне. Я уделю им какое-то время, может быть научу чему-нибудь, может быть 

дам что-то поесть, а затем отошлю их домой — это же ваши дети, не мои. Я замечаю, что 

часто мы подходим к нашей церкви именно с таким отношением, имея подобное 

мышление. Как сильно такой подход отличается от моих отношений с моими собственными 

детьми, и с теми, которых мы усыновили. Это мои дети. Уровень общения, уровень моей 

посвященности совсем другой.  

И Христос желает, чтобы наше отношение стало другим, чтобы вы сказали себе и Богу: 

«Теперь моя церковь — это моя семья. Теперь это - мои дети, и поскольку теперь это - мои 

дети, на мне лежат определенные обязанности». Возьмите список своих членов церкви и 

молитесь о них, как о своих собственных детях, смотрите на них, как на своих собственных. 

Это уже совсем другая концепция. Когда у новообращённого есть папа и мама - за них 

можно быть спокойным. Теперь у них есть семья, есть отношения совсем другого уровня, 

есть забота и попечение.  

Раньше я говорил следующим образом: «Вы - новообращённый? Посещайте курсы 

подготовки к крещению. Прошли эти курсы? Посещайте другую библейскую группу. Хотите 

стать проповедником? Посещайте занятия для проповедников». Сейчас мы поступаем по-

другому. Всех новообращённых, мы распределяем по маленьким группам, мы просим 

опытных верующих стать духовными отцами и матерями, своего рода усыновить, удочерить 

их. Конечно, духовный отец или мать не всегда знают ответы на все вопросы, и это совсем 

необязательно. Например, я, как обыкновенный отец, в случае необходимости, везу своих 

детей к врачу, потому что я не знаю, как лечить переломы и многие другие болезни. Но 

ответственность за выздоровление лежит на мне, я должен отвезти в больницу, я должен 

позаботиться о том, чтобы назначения врача выполнялись. 

Конечно, вы не сможете иметь такие отношения с сотней человек. Выберите 3, 4, 5 человек и 

заботьтесь о них, как о своих детях. И я собираюсь вникать в то, что происходит в их жизни, 

хочу вместе с ними создать крепкие, близкие, глубокие взаимоотношения и, если, что-то в их 

жизни пойдёт не так - это будет моя проблема. Научите и остальных членов церкви такому 

же отношению. Распределите их в маленькие группы от 3 до 5 человек, скажите им: «Вы 

видите, как я поступаю с вами - поступайте и вы подобным образом». В этом и есть ключ к 

руководству даже группой из двадцати человек. Вы не сможете знать все обстоятельства 



жизни даже 20 человек, я не смогу знать всё о вас, находящихся в этом зале, я не смогу стать 

духовным отцом для всех вас.  

Настоящий лидер распределяет необходимую работу для служения между всеми 

участниками. Поэтому вы и распределяете ответственность между всеми. Вы говорите: «Вот, 

ваши трое, четверо, пятеро - заботьтесь о них, я один не смогу сделать это качественно. У нас 

у всех, есть своя работа, свои дела, свои обязанности, но когда мы распределимся по 

маленьким группам - тогда будет успех». Представьте, какой сильной, крепкой будет ваша 

церковь, когда будет иметь такие взаимоскрепляющие связи.  

Вы знаете, о чем записано в 1-м послании Коринфянам в 13 главе? Но давайте прочитаем эту 

главу, потому что часто бывает так, что мы рассуждаем очень долго, выражаем собственные 

идеи, но мало уделяем внимание чтению Слова Божьего, тем самым, не доставляя Богу 

должного почтения.  

«Если я говорю языками человеческими и ангельскими, а любви не имею, то я — медь 

звенящая или кимвал звучащий. Если имею дар пророчества, и знаю все тайны, и имею 

всякое познание и всю веру, так что могу и горы переставлять, а не имею любви, — то я 

ничто. И если я раздам все имение моё и отдам тело моё на сожжение, а любви не имею, 

нет мне в том никакой пользы. Любовь долготерпит, милосердствует, любовь не завидует, 

любовь не превозносится, не гордится, не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, не 

мыслит зла, не радуется неправде, а сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего 

надеется, все переносит. Любовь никогда не перестаёт, хотя и пророчества прекратятся, и 

языки умолкнут, и знание упразднится. Ибо мы отчасти знаем и отчасти пророчествуем; 

когда же настанет совершенное, тогда то, что отчасти, прекратится. Когда я был младенцем, 

то по-младенчески говорил, по-младенчески мыслил, по-младенчески рассуждал; а как стал 

мужем, то оставил младенческое. Теперь мы видим, как бы сквозь тусклое стекло, 

гадательно, тогда же лицом к лицу; теперь знаю я отчасти, а тогда познаю, подобно как я 

познан. А теперь пребывают сии три: вера, надежда, любовь; но любовь из них больше”. 

Прочитанные слова говорят сами за себя, но как часто наши церкви совершают что-либо 

другое, но только не то, о чем говорится в этой главе. Мы не известны, как христиане, 

проявляющие настоящую, божественную любовь.  

А можно помечтать о том, чтобы наши церкви были известны, как проявляющие настоящую 

любовь? Возможно ли это? Все начинается с вас, с лидера. Если лидер любит остальных, как 

своих собственных детей, как будто бы нет никакой разницы, и затем все остальные члены 

церкви начинают следовать его примеру, то какой великолепной станет церковь?! Вам 

наверняка хотелось бы быть частью такой церкви. Захотят все! «Пастор постоянно молится о 

нас, как о своих детях! Я видел, как он, стоя на коленях взывал к Богу обо мне! Как обо мне 

заботятся в моей церкви! Мои наставники заботятся обо мне, как заботятся отец и мать! Я 

чувствую себя принятым в большую семью». Нам нужно поставить себе такую цель. Книга 

Деяния Апостолов повествует нам о жизни первой церкви. И я думаю, что это был ответ на 

молитву Христа. Между учениками было особое единство, особая любовь, и окружающие их 

люди замечали это: «Смотрите, они даже продают своё имение, они ничего не считают 

своим собственным, но делятся друг с другом! Между ними нет ни одного нуждающегося 

человека. Смотрите, как они заботятся друг о друге, как они любят друг друга!» И мы читаем: 

«Господь ежедневно прилагал спасаемых к церкви». Заметьте, первая церковь делала то, о 

чем Христос молился. Мы с вами читали, написанное в Евангелии от Иоанна в 17 главе, и 

смотрите, каков результат - Господь ежедневно прилагал спасаемых к церкви. Мы видим, 



что в их жизни происходит то, о чем Павел позже напишет в своём послании. Они стояли 

плечом к плечу за евангельскую веру, безбоязненно распространяли Евангелие, весть об 

Иисусе Христе. Окружающие, видя такую жизнь, понимали, что с ними Бог, они верили, что 

Христос - есть миссия. И вот вам восточный менталитет, вот вам любовь, которая 

проявляется не только в чувствах. Да, я думаю, что какая-то часть была и в чувствах, мы же - 

люди и не являемся какими-то роботами, но настоящая любовь проявляется в делах. Вы 

помните послание Иакова: «Если кто скажет брату своему: “Иди с миром, грейся и питайся”, 

но не даст ему потребного для тела: что пользы?» Настоящая любовь выражена прежде 

всего в делах. Вы помните слова Христа: «Если любите меня, соблюдите мои заповеди»? 

Первая церковь действительно проявляла любовь на деле, когда они видели кого-то 

нуждающимся, они действовали, они покрывали эту нужду, но эта любовь не была слепой, 

она не относилась к бездельникам. Помните, Павел пишет: «Кто не хочет работать, тот и не 

ешь”? Здесь другое. Каждый трудился на общее благо, проявляли заботу и любовь, и какой 

был прекрасный результат! Действительно, это - фундаментальные истины. Так важно, 

чтобы такое отношение, такое мышление стало вашим, чтобы мы не просто делали что-то 

для церкви. Мы хотим быть церковью, по-настоящему любящей Господа, и друг друга. Это 

наша цель! 


